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1月 9日凌晨 1点，16岁的张雷
（化名）戴着耳机，在漆黑的电竞训
练室内登录游戏，一次次苦练着基
本功技术。

远在成都的喻鹏程坐在电脑前，
翻来覆去地看着刚结束的比赛视频，
他琢磨着赛事主持人的言谈举止，不
断记录着主持人所说的核心话语。

2018年，电竞在国内市场呈爆
发式增长。据伽马数据发布的
《2018电子竞技产业报告》显示，中
国电竞产业规模在 2018年预计突
破880亿元，而电竞用户则将达到
4.3亿人。

张雷梦想着成为电竞职业选
手，为此他特意说服父母允许自己
辍学一年“圆梦”，进入当地一个电
竞培训机构学习。而喻鹏程在入读
四川传媒学院后，毫不犹豫地选择
了电竞专业。

但圆梦并不容易。“培训机构所
输送的电竞选手，以及不少学院所
培养的电竞经理、数据分析师等人
才，在行业里找到合适的位置并不
容易。”1月 10日，在浙江一家电竞
俱乐部从事战队经理工作的老魏认
为，“电竞行业是个内推行业，看重
从业者在行业的经验和资源，大部
分职位都是职业选手退役后转型担
任，很少从学院派空降。”

这些培训机构和专业院校出来
的年轻人，该何去何从？

有人乐在其中，有人
感觉被骗

400平方米的房间里摆着数十
台电脑，墙上贴着绝地求生、英雄联
盟等游戏海报。键盘敲得噼啪作响。

在这家四川小城的电竞培训机
构里，16岁的张雷（化名）正在教练
的指导下练习。

张雷在这里已经训练了1个多
月。2018年11月，梦想成为电竞选手
的他，得知家乡出现电竞培训机构时
很是兴奋，说服父母同意自己休学一
年。在缴纳9800元学费后参训。

在培训机构里，张雷和30多个
年龄相仿，同样怀揣电竞梦想的同
学一起，每天都会练上八九个小
时。“长时间的练习能提升自己在游
戏中的技术水准，以及锻炼出‘大心
脏’。”1月9日，张雷表示。

尽管每天高强度的训练，但张
雷乐在其中，这里是他的乐园。

张雷告诉记者，在这个面积不大
的四线城市里，已涌现出20多家打
着“电竞选手培训营”旗号的机构。

让张雷心动的是，教练告诉他，

培训机构有着国内多家职业电竞俱
乐部资源，会不定时选拔人才输送
试训，“一旦达到俱乐部要求的标
准，就能签约成为梯队选手。”

签约俱乐部，吸引了不少年轻
人。2018 年 5 月，17 岁的陈浩（化
名）进入西安一家据称由退役选手
开设的培训机构训练。

“费用并不便宜。”陈浩表示，半
年时间的培训费需要3万元，其中
包括 2.4 万元学费，以及每个月
1000元的住宿费。但两个月后，陈
浩感觉没有学到什么东西。他发现
教学时没有任何系统性教材，每天
都是单一地进行着基本功训练，以
及队内比赛。

“教练教得很随意，没有任何教
材。总是想到什么就说什么，或者
你在比赛中出现错误后，临时纠
正。”陈浩说。

16岁的苏州少年熊青（化名）曾
花7000元，在当地一家号称由资深
职业教练开设的电竞培训班训练。
但他很快发现，教练的技术并不像
其宣传般那么厉害。

熊青曾和几个同学组队参加当
地的一次网吧赛，但第一轮就被一支
名不见经传的队伍淘汰出局。比赛
落后时，教练给出的意见没有任何针
对性战术，只是不断地为学生打气。

熊青认为，“这种水平根本不可
能将学生教出来，就是骗钱的”。

个体培训机构：教练
靠包装？培训效果存疑

黄凌（化名）并不清楚电竞培训
市场究竟从何时兴起。他只记得，
自2017年初起，身边开始出现多家
规模不一的电竞培训机构来。

1月 12日，40岁的黄凌（化名）
正在指挥着工人将印着“电竞职业
培训”字样的广告牌钉在网咖的墙
上，他计划着趁电竞培训市场火热
之际，招募几位“大神”通过开设电
竞培训，吸引玩家“赚上一笔”。

很快，黄凌招募到10多名游戏
高手，以及4名退役职业选手坐镇。

但培训生意并不好。黄凌一打
听，原来更多的同行为了吸引生源，
纷纷宣称机构和电竞职业俱乐部有
合作，能将学员输送到俱乐部试训，
显然这更能让年轻人动心。

“培训机构输送来的选手，很少
能达到打职业比赛的水准。”1月 16
日，在国内一家电竞职业俱乐部担
任领队职务的刘亚（化名）向记者解
释，“俱乐部更愿意面向社会招聘，
以及在各个赛事、直播平台中物色

合适人选。”
刘亚曾面试过几家培训机构送

来的上百名选手，但经过一番试训
后，没有选手有留队的实力。

刘亚称，此前他了解到国内一
家培训机构，为了赢得生源，特意将
机构所聘请的教练进行包装。

“有的教练其实根本就不是什么
职业战队选手出身，更不懂如何排兵
布阵。只是一个对游戏了解透彻，技
术也算不错的玩家。”刘亚很是愤慨，

“但在俱乐部的包装下，公然成了有
着多年电竞培训经验的资深教练。”

“包装”出来的教练被培训机构
里众多学生所信服。“除了重复组织
学生训练基本功，分队比赛，以及观
看职业选手赛事外，他能教学生什
么？”刘亚说，“会复盘比赛么？会针
对学生弱项提出针对性建议么？”

“很多培训机构都鼓吹自己有
教练证书，但实际上由于行业标准
尚未出台，如今没有教练考核标
准，更没有所谓的教练证书。”电竞
行业观察者郭凌向记者表示。

蓝翔学电竞：学费近6
万，不保证成为职业选手

2016年 9月，教育部增补了电
子竞技运动与管理专业后，越来越
多的高校开设了电竞方向的专业。

有媒体报道称，申报电竞专业
的院校，从 2017 年的 17 所增长至
2018年的 51所。其中2018年开设
电竞专业和方向的院校及社会机构
共有27家，其中专科院校有19家，
占了一半以上，两年来专科院校的
电竞专业陆续招生上千人。

记者查阅院校名单时发现，在

全国开设电竞专业的院校，除了中
国传媒大学等知名大学外，还有蓝
翔等多家民办院校。

挖掘技术哪家强？很多人会脱
口而出：中国山东找蓝翔。而蓝翔
电竞则不那么为人熟知。2017年，
蓝翔成立电子竞技与管理专业，并
将专业分为电子竞技管理班和电子
竞技运动班。

1月16日，记者以家里小孩想学
电竞为由，咨询蓝翔招生客服人员。

“孩子年龄已经符合蓝翔的招
生标准，另外报名学电竞没有任何
学历限制，只要热爱就行。”在得知
孩子刚满 15岁，只有初中学历时，
对方表示。

当记者表示担心电竞行业竞争
激烈，孩子可能打不了职业联赛的
焦虑时，对方解释，“如果孩子水平
不错的话，可以进入运动班，而水平
不行的话，也可以在管理班学到电
竞从业知识”。

记者了解到，蓝翔电竞专业学费
为59600元，前两年各交29800元，
最后一年则不用再缴纳任何费用。

当记者咨询毕业后就业方向时，
对方解释称，“能输送到和蓝翔有合
作关系的电竞俱乐部或者企业工
作。另外蓝翔技院本身也有自己的
俱乐部，选手也能进入俱乐部工作。”

此前，蓝翔俱乐部的成绩似乎
并不突出。据游戏业内媒体报道，
蓝翔曾派出战队参加2018年英雄联
盟次级联赛。但最终给圈内留下的
最大印象，除了遭遇26连败外，更多
的是其队员名分别是汽修、挖掘机、
数控、电竞、美发、厨神的拼音。

“感觉是在给蓝翔旗下的其他
专业打广告。”一位电竞爱好者说，

“感觉谁都打不过，见谁输谁。”
不过，蓝翔电竞学院官网上一

条新闻资讯显示，蓝翔电竞俱乐部
曾取得《王者荣耀》五军对决最强
CP海选赛的分站冠军。

院校：摸着石头过河，
“谁来教”成为最大问题

深夜 1点，喻鹏程在电脑前观
看着绝地求生直播赛事，手中不断
记录着赛事主持在解说中的关键语
句。19岁的他希望能成为一名专业
的电竞赛事主持解说员。

喻鹏程此前一度梦想成为一名
电竞职业选手，为此他曾在入学四
川传媒学院电竞专业后，加入过系
里所组建的绝地求生战队，并随队
四处参加比赛，捧回多个高校赛事
冠军。但无奈的是，高校组“无敌”
的他和职业战队交手时，才发现自
己颇为自傲的水平远落后于对方，
比赛全程毫无招架之力。

“那段时间和谁打都是输，都有
点想放弃游戏了。”喻鹏程表示，“这
让自己清醒过来，原来根本不是打

职业的料。”喻鹏程决定放弃职业选
手梦，转向电竞赛事主持解说。

2018年7月，喻鹏程如愿进入电
竞专业。和他同时入学的，还有同
样憧憬着电竞未来的20多个学生。

“我们如今尚且处于尝试阶段，
不敢将过多的学生押注在电竞专
业。”四川传媒学院电竞社团指导老
师胡巍对记者表示，“尽管有数百人
报名希望能就读电竞专业，但当前
电竞专业仅有3个班级，总人数不
超过90人。”

“如今的困境在于没有任何经
历，完全是摸着石头过河。”胡巍
说，学校计划在学生进入大二下学
期选择细分方向时，允许对电竞感
兴趣，且对行业有所了解的学生选
择电竞方向。

但让胡巍和四川传媒学院头痛
的是，此前国内少有学院开设过这门
专业，因此初涉足电竞专业领域的四
川传媒学院在课程设计上没有任何
借鉴方向。尽管专业开设了“电竞基
础理论”、“电竞主播与解说”等课程，
但由谁来教却成为最大的问题。

“没有统一的教材和专业知识
理论，都是我们自己摸索。”胡巍解
释称，“现在为我们授课的老师，更
多的是由电竞行业的资深从业者，
以及游戏公司老板组成，上课也是
以经验分享为主。”

电竞人才不是培训机
构能提供的

据中国音数协游戏工委和伽马
数据发布的《2018年游戏产业报告》
显示，2018年中国游戏产业从业者
大约为145万人，产业人才需求规模
约为44.1万人，相较于2017年 41.3
万人的规模，处于增长态势。

多位电竞行业从业者在接受记
者采访时表示，电竞行业尽管存在
巨大缺口，但其所需要的是俱乐部
赛训层面的教练、经理、数据分析
师，以及市场层面的品牌管理等俱
乐部运营人才。而这些人才远不是
社会培训机构和院校电竞专业所能
提供的。

据记者了解，如今已有多家电竞
培训机构开始转型为“体验营”，让更
多的爱好者体验电竞乐趣，并通过体
验式训练，让爱好者判断自己是否胜
任这些电竞项目的职业选手。

“很多学员在接触真正的职业
战队后，才会了解到自己和职业之
间的差距，并非只是热爱就能弥
补。”刘亚表示。

熊青也开始考虑起未来方向。
“以前总觉得自己能在圈内混出头，
现在发现无论生活节奏、技战术水
平都远远达不到要求。”熊青发现培
训班里不断有学员退学，也让他萌
发了退学重新读书的打算，“以后就
当是个业余爱好吧。” （新京）

媒体探访“游戏”少年的“追梦”之路
个体机构遭质疑，高校专业摸索中，电竞培训难培养职业选手

本 版 图 片 显 示 的
是，2018 年 11 月 22 日，
新疆乌鲁木齐市职业
中等专业学校电子竞
技运动与管理专业的
学生们在教室内上完
电子竞技心理学课程
后 ，前 往 该 专 业 实 操
室，进行《英雄联盟》及
其他游戏项目的实战
操练。

中新社记者 刘新
摄


